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华为芯片拉锯战

北京商报2020.8.10

美国对华为接二连三的封锁，让华为的供应商们急了。8月9日，有消息称，高通正在游说特朗普政府，呼吁取消

公司向华为出售芯片的限制。这个消息出来的时间点颇为巧妙，8月7日，华为公司消费者业务CEO余承东刚刚透露

出了一个消息，华为最近在缺货阶段，因为手机没有芯片供应。实际上，此前有消息称，华为最快将从Mate�40开始使

用两套处理器方案，其中联发科和三星都有可能成为备选，而这可能正是高通急于游说美国政府的原因。

手机缺芯片

报道援引一份高通简报称，该公司告诉

美国政策制定者，他们的出口禁令不会阻止

华为获得必要的组件，反而会把每年80亿美

元的市场拱手让给其海外竞争对手。

北京商报记者就此采访了高通方面，但

截至记者发稿，对方未给出回复。事实上，高

通寻求美国对华为解禁，也是情理之中的事，

对于任何一家处理器的供应商来说，都无法

忽略中国这个拥有14亿人口的巨大市场。

值得注意的是，就在几天前，高通CEO史

蒂夫·莫伦科夫披露了一项关键交易：“我们

与华为签署了一项新的长期性全球专利许可

协议，其中包括专利交叉许可，以回授某些华

为专利的权益。我们还签订了一项协议，以结

算先前专利许可协议中的金额。”

虽然是高通的诉求，但上述举动也被视

作华为向高通示好，为将来外购芯片铺平道

路的准备措施。余承东日前在“中国信息化百

人会2020年峰会”上坦言，“最近都在缺货阶

段，华为的手机没有芯片供应”。

数据显示，华为消费者业务上半年销售

收入为2558亿元，手机全球发货量为1.05亿

台，其中，二季度华为手机出货量首度排名单

季度第一。第三方市场调研机构Canalys发布

的二季度全球智能手机市场的研究报告显

示，今年二季度华为全球智能手机出货5580

万台，同比下降5%，其中海外出货量在二季

度同比下降了27%；排名第二的三星智能手

机出货量为5370万台，较2019年第二季度同

比下降30%。这是九年以来，首次有三星或苹

果以外的手机厂商拿下单季度出货量第一。

余承东表示，如果不是因为美国制裁，华

为手机去年就可以做到市场份额第一，但是

去年美国制裁后，华为少发货了6000万台智

能手机，因为今年美国又制裁芯片生产，华为

的处境更加艰难，导致今年的出货量有可能

比2019年的2.4亿台更少一些。

禁交易 禁代工

从这两年美国政府的动作来看，华为简

直被其视为眼中钉肉中刺，三番五次从技术、

人员等方面加以限制。

2019年5月15日，美国商务部声明，把华为

及其70个附属公司增列入出口管制的“实体清

单”，美国企业必须要经过美国政府批准才可以

和华为交易。这份声明意味着，华为不能再继续

采购美国公司的产品，其中就包括高通、谷歌等

芯片和系统的供应商。路透社当时解读称，此举

旨在切断华为供应链，令华为“无货可卖”。

然而，当时的华为是有预期准备的，提前

大量储备了短期需从美国进口的关键元器

件，另外，华为自身的技术储备也派上了用

场，所有备胎芯片一夜转“正”。

华为海思总裁何庭波在禁令下发的第三

天就向公司员工发了一封内部邮件：“多年

前，还是云淡风轻的季节，公司作出了极限生

存的假设，预计有一天，所有美国的先进芯片

和技术将不可获得，而华为仍将持续为客户

服务。为了这个以为永远不会发生的假设，海

思走上了科技史上最为悲壮的长征，为公司

的生存打造‘备胎’。”

可以看到，这一年多以来，华为的多款旗

舰机型采用的都是自家的高端芯片。因此，去

年的禁令并未对华为造成太大的影响。华为

董事长梁华也说过，美国将华为加入“实体清

单”，给公司的经营带来了一些干扰，但对主

力产品没有影响，属于可控的，客户还是信任

华为。华为没有一天停止生产，也没有一天停

止对客户的发货。

也许是觉得禁令对华为的影响不及预

期，在将其加入“实体清单“一年后，今年5

月15日，美国商务部又发布声明称，全面

限制华为购买采用美国软件和技术生产的

半导体，包括那些处于美国以外但被列为

美国商务管制清单中的生产设备，要为华

为和海思生产代工前，都需要获得美国政

府的许可证。

这次的禁令不光面向美国企业，还包括

台积电等中国台湾企业，华为自研芯片受“美

国技术”限制无法量产，众多代工厂又无法绕

开美国技术。“这对于华为难免会造成负面影

响，台积电有可能在9月后无法为华为生产芯

片。”产经观察家丁少将说。

提升制造能力

余承东直言：“我们在芯片里的探索，从

过去十几年的严重落后，到比较落后，到有点

落后，到终于赶上来，再到领先，投入了极大

的研发精力，也经历了艰难的过程，但是很遗

憾，在半导体制造方面的重资产投入型领域、

重资金密集型产业，华为都没有参与，华为只

是做了芯片的设计，没搞芯片制造。”

据悉，受美国政府对华为公司禁令的影响，

台积电自5月15日起就未再接受过任何来自华

为的订单，并且将在9月14日之后停止对华为的

供货。

这代表着，华为需要通过加大对外芯片

采购的方式来维持手机产品线的运转。通信

专家刘启诚指出，从华为与高通达成和解、高

通游说美国政府的行为就可以看出来，华为

已经在找自家芯片的替代品，当然还有一个

选择就是联发科。

“但这样对华为来讲，就少了一个宣传

点。”刘启诚表示，因为无法使用自己的高端

芯片，华为会和其他手机厂商一样采用骁龙

865等芯片产品。

余承东透露，今年秋天将上市Mate40，

搭载麒麟9000芯片，拥有更强大的5G能力、

AI处理能力，更强大的NPU和GPU，但是很遗

憾，因为美国的第二轮制裁，华为的芯片生产

只接受了9月15日之前的订单，所以今年可能

是最后一代华为麒麟高端芯片。

最近还有消息称，华为最快将从Mate40

开始使用两套处理器方案，其中联发科和三

星都有可能成为备选，华为从5月开始在市场

上加大了对联发科芯片的采购力度，甚至是

以每颗芯片加价10美元的价格“囤货”。这可

能也是高通急于游说美国政府的原因。

丁少将认为，短期来看，华为可以选择和

其他芯片供应商加强合作，以确保手机有芯

可用；但从中长期来看，还是要聚合资源布局

芯片制造，走出一条属于自己的IDM模式。正

像余承东所说，“在半导体的制造方面，我们

要突破包括EDA的设计、材料、生产制造、工

艺、设计能力、制造、封装封测等，同时在智能

半导体从第二代半导体进入到第三代半导体

的时代”。 北京商报记者 石飞月

邮箱，沧海遗珠还是“今日”黄花
沉寂已久的邮箱市场被唤醒。8月9日，七麦数据显示，完美世界控股集团正式推出“完美邮箱”后，这款新

品在苹果应用商店商务榜排名从800位左右上升到70名上下。 完美世界控股集团希望借邮箱打通其他职场产

品，杀进商务市场。在中国互联网市场，邮箱已是成熟领域，成熟到少有第三方分析机构每年披露邮箱市场份

额，网易常年占据国内邮箱“老大”的位置。进入移动互联网时代后，邮箱的工作功能仍在，但社交、办公软件已

代劳大部分操作。有人直言“邮箱+”空间已无想象力，也有观点认为用户对邮箱仍有工作功能需求，后来者跟

主流邮箱、商务类产品走差异化，不失为一条路径。

华为芯片大事记

2019年1月

华为发布世界首款
5G 基 站 核 心 芯
片———天罡芯片

老产品翻红

追溯历史，邮箱绝对是中国第一代互联

网人争抢的风口之一，四大门户网站当年推

出的邮箱产品至今仍可用，足见这一产品是

刚需，不过邮箱竞争已经结束，也几乎是行业

共识。

8月8日，完美世界控股集团正式发布了

“完美邮箱”，并推出独立App。根据苹果应用

商店信息，完美邮箱在7月下旬上线，至今升

级两次。七麦数据显示，完美世界控股集团官

宣消息后，完美邮箱在苹果应用商店商务榜

排名一路走高，是8月9日苹果免费商务榜单

中排名上升最快的一款应用。

完美世界控股集团董事长池宇峰在介

绍产品时，重点提到了完美邮箱的商务功能，

它瞄准包括中小微企业、自由职业者，以及即

将进入职场的大学生等存在商务需求的核

心用户。

北京商报记者对比多款邮箱产品可以看

出，完美邮箱的商务性更明显，在基础的收

发邮件等功能外，内置了飞书会议、WPS文

档等产品，并具有打卡、周报、审批等协同办

公等功能。

不过完美邮箱所属的88品牌新产品负责

人黎昀表示，在接到邮箱产品研发任务时她

也心存疑惑。她向北京商报记者等直言，“现

在最火的风口是短视频、直播电商，这些听起

来和完美世界控股集团更契合，但为什么我

们要选择邮箱这么一个传统的产品尝试，真

的觉得挑战比较大”。

受宠只在当年

黎昀的疑问也是业内人士的困惑。

文渊智库创始人王超认为，PC互联网时

代，邮箱和浏览器是上网必备的工具，还能通

过广告和直接收费产生效益。邮箱是一种双

向传递信息的工具，又保密又不会丢失，在

QQ、MSN等社交软件的初级阶段，无法替代

这种功能，所以邮箱一直以来都是正式商务

交往的重要工具。但在移动互联网时代，社交

软件在及时性、安全性以及功能性上大大超

过了邮箱，甚至集成了邮箱的功能。

从邮箱的历史来看，辉煌的故事也都发

生在过去。

1997年，网易成立，网易邮箱诞生，发展到

2003年前后，网易邮箱成为市场占有率最高的

邮箱品牌，此后邮箱市场格局确定。网易邮箱的

地位稳定后，网易在新业务上线或业务推广时，

多数会用到邮箱，比如已出售的考拉海购。现在

网易邮箱也仍担负着导流任务，在个人邮箱主

页保留着网易严选和网易云音乐的入口。

腾讯从邮箱身上得到的更多是人才。上

世纪90年代，名不见经传的张小龙开发出一

款电子邮件客户端软件Foxmail，几经转手于

2005年被腾讯收购。之后的故事耳熟能详，加

盟腾讯的张小龙开发出微信，被誉为“微信之

父”，如今是腾讯集团高级副总裁。

“当时邮箱受众是用户使用习惯决定的，

现在邮箱肯定不太受宠了。比如腾讯，邮箱功

能越来越被微信所取代，没必要在微信内重

复保留邮箱这种功能。”王超直言。

进入低速增长期

用户规模的天花板也是业内人士看衰邮

箱的原因之一。来自多个第三方数据显示，经

历发展初期用户规模迅猛发展后，中国个人

邮箱用户市场趋于成熟，用户规模增速开始

减缓，预测未来中国个人邮箱用户规模将保

持低速稳定增长。

不过，艾媒咨询CEO张毅与王超的观点

相左，他告诉北京商报记者：“邮箱不像社交

产品，它的忠诚度很高。据我观察，网易、腾

讯、新浪这三大邮箱企业，在用户积累到一定

程度、邮箱带来的好处已经变现之后，都在减

轻邮箱支撑所带来的负担。用户也在寻找适

合商务场景的邮箱产品。”

在黎昀看来，邮箱与即时通讯产品的最

大区别在于不即时性，“恰恰因为邮箱不那么

即时，在商务场景下，可以留给用户充足的时

间去答复，而且邮箱可以永久存储文件，所以

邮箱还是最正式的商务沟通渠道”。

按照池宇峰的计划，未来88品牌会推出

招聘产品、知识平台、职场社交和商业资讯等

业务，希望用完美邮箱把这些商务领域的产

品打通。

王超承认，完美世界在游戏领域做得不

错，“但是没什么toC的产品，这次通过邮箱

这种应用杀入这个市场，竞争并不激烈，因为

很多厂商都放弃了邮箱这项生意，但这个产

品也很难吸引更多新用户。如果进入了之后

没有用户，也就没有想象力，不能源源不断地

带来收入，那这个产品基本上会宣告失败。巨

头和有创造力的创业公司都不盯的方向，不

是沧海遗珠，就是人所共知的大坑”。

其实，是遗珠还是大坑的重点，在于如何

平衡用户需求、产品功能和运营，以及企业的

战略定力。由于产品尚在初级阶段，在和北京

商报记者沟通时，完美世界控股集团相关人

士并未透露完美邮箱的推广策略、产品团队

规模等细节。 北京商报记者 魏蔚

2019年5月15日

美国商务部声明，把华
为及其70个附属公司
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体清单”

华为发布首款采用华为
自研达芬奇架构的手机
AI芯片麒麟810

华为发布全球首款旗舰
5G�SoC芯片麒麟990�5G
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华为消费者业务CEO余承
东表示， 华为最近在缺货
阶段，手机没有芯片供应

2020年8月7日
华为海思总裁何庭波在致员工
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2015-2020年中国个人邮箱用户规模及预测一览
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